

- a. Prinsip *ijbari*, yaitu bahwa peralihan harta seseorang yang telah meninggal dunia kepada yang masih hidup berlaku dengan sendirinya. Pewaris harus memberikan $\frac{2}{3}$ tirkahnya kepada ahli waris, sedangkan $\frac{1}{3}$ lainnya pewaris dapat berwasiat untuk memberikan harta waris tersebut kepada siapa yang dikehendakinya yang disebut sebagai *taqarrub*. Ahli waris tidak boleh menolak warisan, karena ahli waris tidak akan diwajibkan untuk membayar hutang pewaris apabila harta pewaris tidak cukup untuk melunasi utang-utangnya.
- b. Prinsip *bilateral*, yaitu bahwa laki-laki maupun perempuan dapat mewaris dari kedua belah pihak garis kekerabatan, atau dengan kata lain jenis kelamin bukan merupakan penghalang untuk mewarisi atau diwarisi. Prinsip ini terdapat dalam surat Al-Nisa' ayat 7,11,12 dan 176 yang tegas mengatakan bahwa hak kewarisan dalam seseorang menerima harta pusaka dari orang yang telah meninggal dunia bisa diperoleh dari dua sumber yaitu dari sumber garis keturunan bapak dan bisa juga dari garis keturunan ibunya. Atas dasar tersebut maka peralihan harta pewaris yang dianggap memenuhi rasa keadilan adalah memberikan harta pewaris kepada keluarganya yang paling dekat. Keluarga pewaris yang paling dekat hubungan kekerabatannya dengan pewaris, tanpa mengkesampingkan suami atau istri yang merupakan partner hidup pewaris sekaligus sebagai kongsi dalam mencari kebutuhan hidup bersama.
- c. Prinsip *individual* yaitu bahwa harta warisan dapat dibagi-bagikan kepada ahli waris untuk dimiliki secara perseorangan. Setiap ahli waris berhak atas bagian

menurut syariat, baik kedua suami-istri telah berkumpul maupun belum, ketentuan ini berdasarkan keumuman ayat-ayat mawaris dan tindakan Rasulullah SAW bahwa beliau “telah memutuskan kewarisan Barwa’ binti Wasyiq. Suaminya telah meninggal dunia sebelum mengumpulinya dan belum menetapkan mas kawinnya”. Putusan Rasulullah ini menunjukkan bahwa pernikahan antara Barwa’ dengan suaminya adalah sah. 2). Ikatan perkawinan antara suami-istri itu masih utuh atau dianggap masih utuh, suatu perkawinan dianggap masih utuh apabila perkawinan itu telah diputuskan dengan talaq raj’i. Lain halnya dengan talaq ba’in yang membawa akibat putusnya ikatan perkawinan sejak talaq dijatuhkan.

- b. Hubungan kekerabatan, kekerabatan adalah hubungan nasab antara orang yang mewariskan dengan orang yang mewariskan dengan orang yang mewarisi yang disebabkan oleh kelahiran. Kekerabatan merupakan sebab memperoleh hak mewarisi yang terkuat, karena kekerabatan termasuk unsure causalitas adanya seseorang yang tidak dapat dihilangkan. Berlainan dengan perkawinan, jika perkawinan telah putus (cerai) maka dapat hilang.
- c. Hubungan memerdekakan budak (*wala’*), *wala’* dalam pengertian syariat adalah kekerabatan yang timbul karena membebaskan (memberi hak emansipasi) budak, kekerabatan yang timbul karena adanya perjanjian tolong menolong dan sumpah setia antara seseorang dengan seseorang yang lain. Adapun bagian orang yang memerdekakan hamba sahaya (budak) adalah 1/6.

2. Melalui jalur perdamaian, dapat disepakati oleh ahli waris pembagian yang menyimpang dari ketentuan pasal 183.

berkaitan dengan kesetaraan laki-laki maupun wanita. Menurut Arskal Salim dalam bukunya *Demi Keadilan dan Kesetaraan* bahwa dalam persoalan keadilan gender dalam masalah kewarisan Islam selalu menjadi isu kontroversial. Hal ini disebabkan oleh doktrin yang sudah diterima tanpa mempertanyakan lagi (*taken for granted*) bahwa hak waris wanita setengah dari hak waris laki-laki. Karenanya, setiap upaya penerapan hukum yang berbeda dari doktrin ini secara normatif dipandang sebagai langkah yang bertentangan dengan ketentuan hukum Islam.⁴⁰

Namun upaya untuk menafsirkan ketentuan itu tak henti-hentinya dilakukan oleh pemikir dan ulama' kontemporer. Semuanya mencari solusi bagaimana rasa keadilan dapat diterapkan. Dan jika rasa keadilan tidak dapat dipenuhi, tak heran bila masyarakat pergi ke pengadilan untuk meminta penetapan atau putusan yang adil. Fiqih Indonesia sebagaimana tercantum dalam Kompilasi Hukum Islam (KHI) telah menawarkan konsep keadilan kedudukan antara laki-laki dan wanita. Keinginan itu tidak lantas terjelma dalam kesetaraan porsi yang harus diperoleh laki-laki dan wanita dalam warisan, tetapi dapat terlihat dari kesamaan kedudukan dalam menghalangi pihak lain untuk menerima warisan dari orang tua mereka. Meski tidak mengakomodasi ketentuan satu

⁴⁰ Arskal Salil DKK, *Demi Keadilan dan Kesetaraan: Dokumentasi Program Sensitivitas Gender Hakim Agama di Indonesia*, (Jakarta: PUSHUKAM UIN Syarif Hidayatullah Jakarta bekerja sama dengan Asia Foundation, 2009).

